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高雄市議會公聽會邀請書 

名  稱 高雄港貨櫃車壅塞問題與對策公聽會 

日  期 中華民國 113年 10月 1日(星期二)14:00—16:00 

地  點 
本會 1樓第一會議室 

高雄市鳳山區國泰路二段 156號 

主持人 陳麗娜議員 

出席單位 

受邀人員 

本會全體議員 

立法委員柯志恩 

交通部高速公路局 

臺灣港務股份有限公司高雄港務分公司 

高雄市政府交通局 

高雄市政府工務局新建工程處 

高雄市政府研究發展考核委員會 

小港區鳳源里 張宇讚里長 

小港區鳳興里 洪富賢里長 

小港區鳳鳴里 李月雲里長 

高雄市汽車貨櫃貨運商業同業公會 林德儒理事長、謝金火

總幹事 

高雄市直轄市汽車貨櫃貨運商業同業公會 田振清理事

長、李添富總幹事 

中華民國汽車貨櫃貨運商業同業公會全國聯合會 王玉琳

理事長 

國立成功大學都市計劃學系 石豐宇教授 

國立高雄大學政治法律學系 廖義銘教授 

崑山科技大學公共關係暨廣告系 馮國豪教授 

義守大學化學工程學系 吳裕文教授 
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公聽會議

題緣起及

探討議題 

壹、議題緣起： 

2023 年 8 月 14 日，高雄港第七貨櫃碼頭正式啟

用，平均每天大約有 3000輛貨車進出碼頭。一旦碼頭

於 2024 年全面投入運營，預計車流量還會增加。 

2024 年 5 月起，由於紅海危機導致班次中斷，業

者陸續取消前往新加坡、巴生港和越南蓋梅港的停

靠，將貨櫃移到高雄轉運。由於需要更多卡車在碼頭

之間運送貨櫃，不但造成貨櫃碼頭壅塞，也給高雄道

路基礎設施帶來壓力。 

小港沿海路本來就有塞車問題，然而政府明知 7

貨櫃碼頭貨櫃裝卸量龐大，且在去年 8 月啟用，卻不

能未雨綢繆、尋找替代道路。疏解交通壓力的貨櫃車

專用道要到 2025年 3月才能完工，真正銜接第七貨櫃

碼頭的國道 7號，依目前規劃，更要到 2030年才完工

通車。 

由於貨櫃吞吐量和交通運輸系統之間出現嚴重的

時間落差，可以預見在 2030年之前，除非貨櫃吞吐量

萎縮，否則高雄港周邊的道路系統將面臨嚴重壓力，

貨櫃車要等待三四個小時才能進出碼頭裝卸貨的情

況，恐怕也會越來越嚴重。 

因此地方憂心，縱使貨櫃車專用道在明年 3 月完

工，貨櫃車雍塞問題是不是就能獲得解決？在國道 7

號完工前的 6 年內，小港居民是否都要忍受這樣的交

通紊亂期？除了坐等國道 7 號，政府有沒有其他備案

可以降低交通衝擊？港務局除了不斷宣揚碼頭建設及

貨櫃吞吐量增加等政績，有沒有實際策略可以讓貨櫃

車進出碼頭更順暢、裝卸貨物不塞車？ 

貳、探討議題： 

(一) 高雄港貨櫃吞吐量和交通運輸之間如何取得平衡？ 

高雄港第七貨櫃碼頭自 2023 年年中投入運營以來，

平均每天約有 3,000 輛貨車進出碼頭。一旦碼頭於 

2024 年全面投入運營，預計每年可處理多達 650 萬

個標準箱，吞吐量大增。與此同時，由於紅海危機、
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美中貿易戰，業者不斷取消新加坡、巴生港和越南蓋

梅港的停靠，將貨櫃移到高雄轉運。高雄港貨櫃吞吐

量因此大幅成長，光是 2024年 6月就達到 81.5萬個

貨櫃。貨櫃量的成長需要更多的貨櫃車在碼頭之間運

送貨櫃，給當地道路設施帶來巨大壓力，也導致約有

28%的貨櫃船等待靠泊，壅塞程度甚至超過了新加

坡。為緩解問題，政府採取建造貨櫃車專用道、以及

推廣使用駁船在碼頭之間運輸貨櫃等措施，希望能減

少對貨櫃車的依賴。然而這些措施真能緩解壓力嗎？

在強化碼頭建設以爭取更大吞吐量的同時，還有哪些

方法可以讓周邊道路運輸系統也能同步升級，讓貨櫃

吞吐量和交通運輸能力取得平衡？ 

(二) 貨櫃車專用道完工後，高雄港壅塞問題能改善多少？ 

高雄小港區沿海路貨櫃車經常回堵，港務公司補助高

雄市政府 19 億餘元，於中鋼路、沿海二、三路、南

星路闢建貨櫃車專用道，全長約 8.28 公里，分 4 個

工程標趕工。該工程由市府新工處協調承攬廠商，將

於今年 9月至明年 3月逐段完工啟用。政府預計專用

道完工後可有效緩解車流壅塞，然而這項計畫並沒有

預期到今年會因紅海危機、美中貿易戰而增加大量的

轉運貨櫃，以至於塞車問題變得非常嚴重，貨運公會

及司機反映有時要塞三四個小時才得以進出高雄港

裝卸貨。面對這預期之外的貨櫃增加量，縱使貨櫃車

專用道在明年如期完工，真的能紓解交通壓力嗎？貨

櫃車專用道的規劃是否有需要修正強化之處？除了

專用道，還有哪一些具體措施可以改善高雄港壅塞問

題？ 

(三) 國道七號是高港問題的終極解方？完工前怎麼辦？ 

為緩解高雄港附近重型卡車交通造成的擁擠，政府預

計將興建長約 23.8 公里的國道七號，連接高雄港區

與國道十號。這項工程預計 2030 年完工，但目前仍

然存在環境問題、徵地問題和公眾反對，外界懷疑工

程是否能夠如期完工？然而從根本來說，國道 7號是

解決高雄港貨櫃運輸問題的終極方案嗎？此外，現在
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離國道 7號完工還有 6年的時間，這段時間內難道只

能依賴貨櫃車專用道嗎？沒有其它的配套方案嗎？

如果國道 7號工程延宕，又該怎麼辦？ 

(四) 高雄港區建設持續擴大，如何避免交通衝擊？ 

洲際貨櫃中心第一期的第六、第七貨櫃碼頭將相繼完

成，目前已對小港交通構成重大威脅。然而高雄港相

關建設並不僅於此，洲際貨櫃中心第二期將持續進

行，大林蒲遷村後還要引進新材料循環專區，甚至大

社石化工業都不排除遷來此處。面對這些接踵而來的

建設，可預見貨櫃車、大卡車等只會越來越多，這些

會對小港交通構成哪些衝擊？有無整體完善的因應

措施？或者港務公司、行政院交通部、市府交通局永

遠都是走一步算一步，只顧政績，不顧地方環境及生

活需求？ 

叁、議程： 

13：40－14：00  報到，領取資料 

14：00－14：10  公聽會主持人致詞 

14：10－14：40  市府各局處單位代表報告 

14：40－15：20  學者專家發言 

15：20－15：50  與會貴賓發言及討論 

15：50－16：00  主持人結論 

備   註 

一、受邀單位請派員參加。 

二、出席人員請貴機關准予公(差)假。 

三、參加會議人員請自備飲水杯。 

 


